

ルド・ワークのことなど、話題は尽きませんでした。ところで、川田先生は『曠野から』(1974)で日本エッセイスト・クラブ賞を授与されたほど達意の文章でも知られ、教科書や試験問題に多く採用されています。しかも驚いたことに、教科書での採択件数は夏目漱石に次いで2位であるとのこと。「太鼓ことば」の極意をわきまえてい るせいか、児童や生徒の心にも打てば響く言葉をもつ て いる よう で す。 「出藍の 誉れ」は理想ですが、不肖の弟子たちには高い壁が立 ちはだかっています。学部 時代のフランス語やレビュー ストロースのように、今で も「ミスター文化人類学」が。

まず、教養学部長の野中進先生が、再選され、さらに2年間学部長職をつづけられること、おめでとうございます。野中先生には、この2年間だけでなく、それ以前からけやき会ではずっとお世話になつております。今後とも、どうぞよろしくお願い致します。

さて、この2年間、全国どこの大学も新型コロナウイルス感染症の対応に忙殺されてきました。オンライン授業が、当たり前になり、時折感染が収まる時だけ、対面式授業が行われるというあり様です。授業や勉学の面では、遜色なくカバーできますが、教員との直接の触れ合いやクラスメートとの会話が不十分なのは、本当に気の毒です。部活動も一部を除いてほとんどでききないのが現状です。

そんな中、同窓会のけやき会も、春の総会・講演会・



緑溢れる母校キャンパス

けやき会
会長あじわい

けやき会会長 岡田 道程



ルド・ワークのことなど、話題は尽きませんでした。ところで、川田先生は『曠野から』（1974）で日本エッセイスト・クラブ賞を授与されたほど達意の文章でも知られ、教科書や試験問題に多く採用されています。しかも驚いたことに、教科書での採択件数は夏目漱石に次いで2位であるとのこと。「太鼓ことば」の極意をわきまえているようです。「出藍の誉れ」は理想ですが、不肖の弟子たちとは高い壁が立

022年4月1日発行

2021年 秋の叙勲

川田順造先生 文化勲章
山口仲美先生 文化功労者

おめでとうございます！

2021年秋の叙勲で、
埼玉大学で助教授として務
められた川田順造先生が文
化勲章を受章、また、埼玉
大学名誉教授の山口仲美先
生が文化功労者に選ばれま
した。おめでとうございま
す。

とすれば、「ミスター文化人類学」と称しても過言ではないかも知れません。というのも、民族学・文化人類学の分野でこれまで文化勲章を受章した人物は2人いますが、梅棹忠夫（1994）は民族学、中根千枝（2001）は社会人類学だったからです。川田先生の受章理由は「西アフリカの無文字社会の調査から『口頭伝承論』という研究領域を開拓した」ことがあります。とりわけ「太鼓ことば」に着目し、非文字コミュニケーションの分析をおこなつたことは世界的にみても画期的でした。さらに、「文化の三角測量」という、フランス、アフリ

川田順造先生が文化勲章の栄に浴され、2021年11月3日、皇居において天皇陛下から直接、勲章を授与されました。しかも巨人軍の長嶋茂雄氏と同様、車椅子に座つたまま親授式に臨まれました。「ミスター・ジャイアンツ」にあやかる

力、日本を定点観測するユニークな方法論を提示したことでも高く評価されています。また、フランスの民族学者クロード・ルヴィエリストロースの『悲しき熱帯』の翻訳をはじめ、同氏との知的交流でも論壇をリードしてきました。

は以前と変わりがありませ
んでした。

まず参加者を代表し須藤
さんが川田先生の30点に及
ぶ単著刊行の偉業をたたえ
たあと、『文化を交叉させ
る一人類学者の眼』（20
10）に序文を寄せた恩師
レビューリストロースも「現代
の人類学の中で、別格の位
置を占めている」と絶賛し
ているとの祝辞を述べ、シャ
ンパンで祝杯をあげました。
そのあと順次、川田先生と
の関係や草創期の思い出な
どを語り、楽しいひと時を
過ごしました。

ひとつの話題は地理学か
らの「転換」でした。地理
学を志望したのに、総合文
化課程では文化人類学が必

田、川田、友枝（啓泰）といふ講座スタッフの熱意と魅力によるところが大きかつたこと。くわえて、川田先生のおかげで、非常勤講師に山口昌男、田島節夫、坪井洋文、大野盛雄、特別講師に中根千枝、泉靖一、青木保など錚々たるメンバーに恵まれていたことが挙げられました。もうひとつのこと。これは総合文化課程にトピックは「総合鍋」のこと。これは総合文化課程にちなんで川田先生が命名したものです。が、特別講師の先生方の講演後に大きな鍋でごった煮をつくり、先生方を囲んで夜遅くまで議論することがしばしばありました。それ以外にも、両神村（現、小鹿野町）でのファイ



文化勲章を祝う会の後の旅館で

4月末には「けやき会名簿」(2022年度版)が刊行されます。けやき会では、この間、1年をかけて準備に取り組んできました。埼玉大学教養学部、埼玉大学大学院人文社会科学研究科の卒業生、在校生。そして埼玉大学文理学部文学科・人文科、埼玉



大学 大学院 文化科学 研究科
の卒業生の皆さん、さらに
は、教養学部等の旧教員、
現教員もすべて網羅した最
新版の名簿です。どうぞご
期待ください。(ご希望の
方で、まだ申し込まれてい
ない方は受け付けておりま
す。)
今年も、皆さまの「ご支援、
ご協力を切にお願い致しま